
                             Orthographe 

                 L’accord de l’adjectif qualificatif 

1/ L’adjectif qualificatif rappel : 

Un adjectif qualificatif est un mot qui précise ou décrit le nom qu’il accompagne. 
Comme les pronoms personnels remplacent les noms, les adjectifs qualificatifs précisent 
ou décrivent aussi les pronoms personnels. 

 
 Ex : Il a un beau  ballon.      beau  (adjectif qualificatif) décrit le ballon (nom) 
                              adj    nom       
 
                 Il      est  bleu.  bleu (adjectif qualificatif) décrit «  il » (pronom personnel) 
               P.P            adj 
 
Quelques familles d’adjectifs qualificatifs : les couleurs, la taille et la corpulence, le caractère, l’état 
d’esprit, les indications sur les formes, l’apparence…   

2/ Accord de l’adjectif qualificatif en  nombre : 
 
vidéo : accord de l’adjectif en nombre avec le nom et le pronom personnel 
 
https://lesfondamentaux.reseau-canope.fr/discipline/langue-francaise/grammaire/les-adjectifs-
qualificatifs/les-accords-de-ladjectif-qualificatif-au-pluriel.html 
 
Leçon page suivante 
Si tu peux, édite-la et colle-la dans ton cahier jaune. Il faudra l’apprendre pour lundi. 
Fais ensuite l’exercice sous la leçon. 

https://lesfondamentaux.reseau-canope.fr/discipline/langue-francaise/grammaire/les-adjectifs-qualificatifs/les-accords-de-ladjectif-qualificatif-au-pluriel.html
https://lesfondamentaux.reseau-canope.fr/discipline/langue-francaise/grammaire/les-adjectifs-qualificatifs/les-accords-de-ladjectif-qualificatif-au-pluriel.html


Le pluriel des adjectifs 

 

Les adjectifs qualificatifs s’accordent en NOMBRE  (singulier,  pluriel) avec le nom ou le pronom 
personnel qu’ils qualifient. 

RÈGLE GÉNÉRALE 

On forme généralement le pluriel des adjectifs qualificatifs en ajoutant un s à la forme du singulier. 
 Exemples : Un papillon agile / Des papillons agiles  - agile(s) adjectif qualificatif s’accorde avec 
papillon (s). 

Il est sage. / Ils sont sages -  sage (s) : adjectif qualificatif s’accorde avec il (s). 

ATTENTION il y a beaucoup de cas particuliers. 

CAS PARTICULIER 1 : Les adjectifs qualificatifs terminés par « s » ou « x » au singulier ne changent 
pas au pluriel. 

Exemples : Un gros camion / Des gros camions 
                     Un papillon malicieux / Des papillons malicieux 

CAS PARTICULIER 2 : Les adjectifs qualificatifs terminés par « eau » au singulier prennent un « x » 
(eaux) au pluriel. 

Exemples : Un beau papillon / Des beaux papillons 
              Il est beau. / Ils sont beaux. 

CAS PARTICULIER 3 : Les adjectifs qualificatifs terminés par « al » au singulier prennent 
généralement « aux » au pluriel. 

Exemples : Un repas familial / Des repas familiaux     
                     Un papillon royal / Des papillons royaux 

ATTENTION il y a beaucoup d’exceptions. 
Exemples : Un combat naval / Des combats navals    
                  Un sifflet final / Des sifflets finals) 

 

 

 

 

 



Prends ton cahier du jour écris « Orthographe ».  

Tu peux écrire directement la forme au pluriel sans recopier la forme au 
singulier. 

 Écris les adjectifs qualificatifs au pluriel : 
 

- une bouteille vide -> des bouteilles  …………………………… 

- un journal local -> des  journaux  …………………………… 

- une cerise rouge -> des cerises  …………………………… 

- un beau gâteau  -> des …………………………… gâteaux 

- un signal lumineux -> des signaux  …………………………… 

- une pierre précieuse -> des pierres  …………………………… 

- ce long voyage  -> ces …………………………… voyages 

 

 

Correction page suivante 

  



Correction 

Écris les adjectifs qualificatifs au pluriel : 
 

- une bouteille vide -> des bouteilles  vides 

- un journal local -> des  journaux  locaux 

- une cerise rouge -> des cerises  rouges 

- un beau gâteau  -> des beaux gâteaux 

- un signal lumineux -> des signaux  lumineux 

- une pierre précieuse -> des pierres  précieuses 

- ce long voyage  -> ces longs voyages 

 

N’oublie pas d’apprendre la leçon. 

 


